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以太阳能为龙头的全球能源转型带火
了光伏产业。作为新兴产业和新动能的代
表，光伏业经历了一轮热潮期，但是依赖
补贴、高成本、技术升级等问题也困扰行
业。3月2日，工信部发布2016年中国光伏
行业运行状况，显示 2016年光伏行业整体
运行状况良好。

继续位居全球首位

光伏产业是半导体技术与新能源需求
相结合产生的战略性新兴产业，也是当前
国际能源竞争的重要领域。2016 年，中国
光伏产业延续了前年以来的回暖态势，产
业总产值达到 3360 亿元，同比增长 27%，
整体运行状况良好。

中国光伏产业发展特征明显。一是产
业规模持续扩大。2016 年多晶硅产量、硅

片产量、光伏组件产量等均实现较大幅度
增长。产业链各环节生产规模全球占比均
超过 50%，继续位居全球首位。二是企业
经营状况持续向好，31 家上市光伏企业
中，有9家利润增幅超过100%。

另外，以市场为主导的资源整合加速
推进，企业兼并重组意愿增强。如易成新
能成功重组赛维 LDK、隆基股份收购美国
太阳爱迪生公司的马来西亚工厂等。

“目前，光伏产业市场竞争激烈，创新
不断，市场作用的发挥为行业带来了巨大
的竞争活力。”中国能源网首席信息官韩晓
平向本报记者分析，在市场机制的有效作
用下，行业技术创新、降成本等问题将在
优胜劣汰的竞争中逐步实现，而政府补贴
亦将有条件逐步抽离。

推进新能源设施试点

新兴产业成果的利用需要经历一个过
程。国家能源局新能源与可再生能源司司
长朱明认为，高成本仍是光伏发电发展的
主要障碍，同时，电力系统还未做好大范
围接收光伏等新能源的体制机制和技术准
备，部分地区弃光严重。

对此，一方面，光伏行业积极降成本。另
一方面，中国还将推动光伏应用多样化发
展，推动分布式光伏在工业园区的应用，发
挥绿色能源在绿色园区、绿色工厂中的作
用。探索在污水处理厂、居民小区、体育场
馆、高速公路等独立区域应用，推动应用光
伏系统的新能源充电设施试点。

韩晓平表示，光伏产业的应用市场巨
大。“光伏产品应该因地制宜使用，以分布
式布局为主。在价格可接受的基础上，光
伏产品具有很大潜力走入千家万户。”未
来，中国将进一步完善市场应用体制机
制，解决分布式光伏发电存在的落实建设
场地难、电费回收难、项目融资难等问题。

积极开拓新兴市场

质优物廉的光伏产品为全球光伏市场
发展作出巨大贡献，而部分国家频繁出台
的贸易保护政策，使得中国光伏的全球应
用步伐一度受阻。但中国仍旧不断在“走
出去”方面实现突破。

2016 年，在“一带一路”建设指引
下，中国光伏企业的境外工厂已遍布 20多

个国家，境外已建成的产能超过5GW。中
国企业对印度、土耳其、智利、巴基斯坦
等新兴市场出口显著提升，对欧美传统市
场出口占比降至 30%以下，进一步降低了
美欧“双反”的影响。

韩晓平表示，“一带一路”是光伏产业
海外拓展的巨大机遇，许多沿线国家缺
电，同时也不具备修建大型电网和电厂的
条件，光伏产业则提供了良好的解决方
案。“中国的光伏产品价格接受度高，加上
电力可靠，将很好地助力沿线国家电力发
展。输出清洁能源技术，是我们应该走的
路。”他说。

未来，中国还将推动光伏企业国际产
能和应用合作进程，积极开拓南美、中西
亚、非洲等新兴市场，提升中国光伏产业
全球竞争优势。
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“中国银行业系统性
风险总体可控，金融业
的系统性风险也总体可
控”。3 月 2 日，中国银
监会主席郭树清在国务
院新闻办公室举行的新
闻 发 布 会 上 说 。 他 指

出，2017年，银监会将坚决治理各种金融乱象，把防
控金融风险放到更加突出的位置，确保不发生系统性
金融风险。

中国鼓励光伏企业境外设厂中国鼓励光伏企业境外设厂
本报记者 李 婕

江苏连云港神舟新能源有限公司工人
在太阳能光伏生产线上忙碌。

司 伟摄 （人民视觉）

浙江省长兴县湖州昆仑电气设备有限公司工作人员检查分布式光伏电站设备运
行情况。 新华社记者 徐 昱摄

3月 2日，江苏省连云港市海州湾街道大港社区开展以“传承中华文化，弘扬剪纸艺术”为主题的“三
八”剪纸活动。江苏田湾核电站的俄罗斯专家夫人和居民一起向社区剪纸艺人学习剪纸。剪纸艺人手把手地
向外国友人传授剪纸技艺，使外国友人在剪纸中了解和学习中国的传统文化，增强中外居民一家亲的和谐氛
围。 王健民 田 甜摄影报道 （人民视觉）

外 国 友 人 学 剪 纸

玉溪医院药品集中采购显成效
本报电 （郭雪艺） 作为全国第三批公

立医院改革试点城市，云南省玉溪市通过
全面推开城市公立医院综合改革，启动实
施药品集中联合限价采购机制，有效地缓
解了群众“看病难、看病贵”等问题。

2017年1月1日起，玉溪市启动实施公
立医院药品集中联合限价采购，通过改革
药品采购渠道和机制，压缩药品价格水
分，降低药品采购价格和销售价格。这是
该市在医改过程中，继取消药品加成、推
行付费改革、实施人事薪酬制度改革等之
后，破解群众“看病贵”所采取的又一关
键实招。通过实施药品集中联合限价采
购，药品综合价格平均降幅约21%。

3月1日，为期5天的第27届中
国华东进出口商品交易会在上海新
国际博览中心举行。本届交易会展
览面积约 12 万平方米，中国、日
本、俄罗斯等 18 个国家和地区的
3900 多家企业在展会上集中展示服
装服饰、家庭用品、装饰礼品等 6
大类商品。图为一名展商 （左一）
在交易会上向观众介绍一款铁壶。

新华社记者 裴 鑫摄

华东进出口商品
交易会在沪举办

据新华社上海电（记者周蕊、何
欣荣）“新政实施后，国内外化妆品
几乎同步上新将不再是梦。”全球最
大化妆品集团欧莱雅中国亚太区产品
安全、专业法规及宣称事务部副总裁
涂春怡 3月 1日在上海浦东新区接过
我国进口化妆品“审批改备案”试点
的第一个企业用户账号时说。

今年1月中旬，国家食药监总局、
质检总局联合发布公告称，在上海市
浦东新区试点实施进口非特殊用途化
妆品备案管理。公告明确自 2017 年 3
月1日起至2018年12月21日，凡从上
海市浦东新区口岸进口，且境内责任
人注册地在上海浦东新区的首次进口
非特殊用途化妆品，由现行审批管理

调整为备案管理。实施备案管理后，相
关部门可在5个工作日内出具备案证
明，较以往的审批周期大大压缩。

据悉，“时差性”上新曾经是困
扰中国美妆消费者的一大问题。由于
备案时间耗时良久，一些品牌不得不
放弃将季节限量的产品在中国上市，
甚至还有企业将前一年在原产国圣诞
季限定发售的产品第二年圣诞才在中
国大陆市场进行发售，“正规军”上
新的时差巨大，就给了一些真真假假
的代购很大的灰色空间。

美妆市场告别“时差性”上新

据新华社雅加达3月2日电（郑
世波） 印度尼西亚外交部发言人阿尔
马纳塔·纳西尔 2 日表示，近年来中
国企业对印尼直接投资快速增长，印
尼期待与中国加强基础设施和能源领

域的合作。
纳西尔在当天举行的新闻发布会

上说，印尼和中国在贸易和投资领域
保持着良好关系。印尼希望更多中企
积极投资印尼的高速公路、码头、机

场等基础设施建设，以及能源和矿业
领域。

对于中国的“一带一路”建设，
纳西尔表示，希望将中国“一带一
路”倡议和印尼“全球海洋支点”战
略对接，使印尼能够更多获益。

印度尼西亚投资协调委员会的数
据显示，中国内地 2016 年全年对印
尼直接投资26.65亿美元。

中国有131家“独角兽”企业
据新华社北京3月2日电（记者阳娜）

科技部火炬中心联合长城企业战略研究所
11 日发布的 《2016 年中国独角兽企业发展
报告》 显示，2016 年全国“独角兽”企业
数量达到131家，较2015年增长61家。

报告显示，131家中国“独角兽”企业
的总估值达 4876 亿美元，平均估值 37.2 亿
美元。其中，涌现出了7家估值达100亿美
元及以上的超级“独角兽”，估值占比
46％，分别为蚂蚁金服、小米、阿里云、
滴滴出行、陆金所、美团点评和大疆创
新。新增的“独角兽”主要分布于人工智
能、大数据、云计算、企业服务、社交、
网络安全、新媒体等技术创新与“技术＋
模式”创新的行业领域。
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治理乱象需完善监管

当前，监管制度缺失成为银行业不少风险暴露的重要原因。郭树清
表示，部分交叉性金融产品跨市场，层层嵌套，底层资产看不见底，最
终流向无人知晓。这种现象的产生，很大程度上是源于监管制度缺失，
就是所谓“牛栏里关猫”。没有完善的监管制度，银行业经营必然引发严
重的风险暴露。要尽快填补法规空白，及时更新已经滞后于业务和风险
发展的监管规制，废除不合时宜的监管规章制度。

在健全监管制度方面，银监会已开始有所行动。据银监会介绍，针
对资管业务缺乏统一监管的问题，目前监管层正在制定统一的资产管理
产品标准规制，在统一的标准的基础上，未来各个机构、各个行业可以
要求更高。

此外，郭树清指出，2017年，要治理市场乱象，坚决打击违法违规
行为，深入开展违法违规违章行为的专项治理，重点整治违规开展关联
交易、花样翻新的利益输送、重大经营管理信息隐瞒不报、违法违规代
持银行股份等不良行为，充分发挥监管处罚的震慑作用，促进银行业稳
健发展。

差别对待房地产信贷

对于银行业防控金融风险而言，强调加强各类业务的监管与风险防
控意义重大。专家指出，当前，银行贷款业务中的房地产贷款、理财业
务的监管及非信贷资产的快速增长等方面成为市场焦点，对此，我们有
必要将这些问题梳理清楚，让市场有一个明确的认知。

就房地产信贷而言，郭树清指出，房地产市场地域性差别大，希望
银行从自己的实际出发，稳健、审慎地把握资金投放，包括对开发商和
居民个人。银监会强调，要采取差别化政策，对带有泡沫和投机性的房
地产信贷需求要加以限制；对于一些房地产库存过大的三四线城市，在
信贷上要给予考虑；对于城市化过程中住房需求特别是基本的住房刚性
需求，应给予信贷支持。

在理财业务方面，银监会副主席曹宇表示，银监会对理财业务非常
重视，将进一步加强监管。一是要引导理财产品更多地投向标准化金融
资产；二是要求理财产品与所投资产相对应，单独管理、单独建账、单
独核算；三是严控期限错配和杠杆投资；四是严格控制嵌套投资。

治顽症瞄准非法集资

在关注银行业本身的同时，近年来非法集资的巨大风险也特别值得
关注。银监会主席助理杨家才指出，非法集资问题是中国经济社会发展
过程中的顽症之一，每隔几年，尤其是经济下行期，就容易暴露出来。
近两年非法集资形势很严峻，危害很大。

据银监会介绍，当前，处置非法集资仍存在不少难题，早期识别就是
其中之一。非法集资是一个“由爱生恨，始乱终弃”的过程，在前期大家都是

利益共同体，所以很少有人举
报。处置非法集资需要有一个
行政执法部门，并明确非法集
资相关人的法律责任以及规范
处置的程序、方法和手段。

杨家才表示，目前，我们
正在制定 《处置非法集资条
例》，这么做是想要明确非法
集资的行为特征，为大家识
别、举报及政府干预提供依
据。该条例是从去年开始起草
的，去年7月提交国务院法制
办，目前正在修改过程中。条
例出台以后，将会对非法集资
处置有很大的促进作用。

印尼期待与中国加强基建合作


